



## AGENDA

### jueves 9 noviembre

9h00	Registro
10h00 a 12h00	Rincones de arte y cultura
13h00	Saludo y diálogo de la Prefecta de Pichincha y Presidenta de CONGOPE Paola Pabón Caranqui.
13h30	Almuerzo
14h45	Saludos: Delegaciones de las Provincias, Secretaría de Cultura del DMQ, Dirección de Género del GADPP, Presidenta del CEPAM.
15h00	Panel: Desafíos del Feminismo Popular para el cambio

### 17h00 Sesión conmemorativa

19h00	Intervención musical
-------	----------------------

### Viernes 10 noviembre

9h30 a 11h30	Mesas temáticas
12h00	Plenaria
13h30	Lectura de manifiesto feminista
14h00	Foto grupal



### RINCONES DE ARTE Y CULTURA.

Una de las primeras actividades planificadas son los rincones de arte y cultura. A través del arte, mística, diálogo de saberes, reflexión, debate, construimos y resistimos para vivir y existir en colectivo. Reflexionaremos sobre los feminismos populares y comunitarios, desde el arte y la cultura.



Estos espacios de participación libre podemos expresar, debatir, desde lo emocional, corporal, lúdico, vivencia cotidiana, el compromiso de las mujeres y formas de resistencia feminista, frente a la opresión del patriarcado y neoliberalismo, así como, cuestionar los procesos de

normalización de las relaciones de poder, y reconocer que es posible una sociedad libre de violencias, de igualdad y derechos para todos y todas.

Con la música, los rituales, las canciones, las poesías, el teatro, el bordado, abrimos espacio a la emoción, al reconocimiento de nosotras mismas, de las otras, de la tierra, como parte de la pedagogía feminista. Los rincones son los siguientes:

1. Video de Solanda
2. Monólogo de Jonatás
3. Luchando a punto de aguja
4. Una oportunidad de cuidarnos
5. Hermosas, enteras persistentes
6. Taller de prevención de la violencia de género "Por mí por ti, por los dos.
7. Ceremonia ritual de sanación "La conchita amorosa de las feministas en acción"
8. San Juan historias contadas, historias vividas
9. Poesía de una colmena.

### PANEL "FEMINISMOS POPULARES: VISIONES Y RETOS PARA UNA AGENDA POLÍTICA FEMINISTA".

Hemos organizado un panel para reflexionar y debatir sobre el feminismo popular desde la experiencia de liberación de las mujeres, en el cruce de intersecciones por su pertenencia a un pueblo, nacionalidad, edad, orientación sexual o identidades, clase.

Participantes: Alejandra Santillán, Andrea Quijije, Cecilia Baltazar.  
Moderadora: Lorena Herrera González



### MESAS TEMÁTICAS

Podrás participar en mesas de trabajo simultáneas para dialogar, interpelar, cuestionar, expresar sus opiniones, preguntas, argumentos, problematización, sentires, propuestas, a partir de la intervención de ponentes que tendrán un tema de reflexión.

### Mesa 1 Género y academia: generación de conocimiento y prácticas feministas.

**Coordinación: Ana María Goestchel (FLACSO)**

Tomando como base estudios de caso, la mesa debatirá y reflexionará en torno a las brechas de género y la participación laboral de las mujeres en la docencia, en cargos académicos administrativos y estudiantes, así

como la violencia simbólica y los protocolos de actuación frente a la violencia de género. También se discutirá sobre la meritocracia como arma de doble filo y los desafíos que aún enfrentan las mujeres en las universidades.

### Mesa 2 Economía para la vida y trabajo de cuidados.

**Coordinación: Magdalena León (FEDAEPS / REMTE)**

La mesa analizará la presencia y aportes de las mujeres en la economía del país, las distintas formas en que se desenvuelve y cómo su participación y empoderamiento económico es afectado por la injusticia, la desigualdad, la exclusión social, las brechas que genera el sistema capitalista y patriarcal, sosteniendo su rol preponderante en actividades reproductivas y de economía de cuidados. Se buscarán alternativas para una transición de la economía nacional, la defensa de los derechos económicos de las mujeres y la construcción de una economía para la vida.

### Mesa 3 Cuerpos resistiendo: violencia machista, femicidios e inseguridad. Coordinación: Fernanda Yaulema, Feminista defensora de los derechos de las mujeres de Chimborazo

En la mesa de violencia machista, femicidios e inseguridad, analizaremos todo lo relacionado a las casas de acogida a mujeres y centros de atención integral a víctimas de violencias; sus necesidades reales, el preocupante aumento de los femicidios en el Ecuador y las técnicas para un litigio estratégico. Además, las acciones que como sociedad civil deberíamos articular para exigir, a las autoridades competentes, el cumplimiento de la Agenda de Derechos de las Mujeres, que incluya presupuesto y una hoja de ruta que asegure su implementación.



**Mesa 4 Comunicación y periodismo con perspectiva de género: violencia(s), retos/desafíos y herramientas para concienciar y construir sentidos. Coordinación: Alicia López Andrade, Comunicadora social e investigadora**

Las mujeres convocadas analizarán la comunicación y el periodismo desde el feminismo, desde un “conocimiento parcial y situado” que revela los alcances y los límites de su trabajo. Reflexionarán sobre los problemas o “puntos ciegos” de la relación entre comunicación y cultura. También repensarán la posibilidad de construir nuevos sentidos en torno a su propia práctica e interpelarán algunas ideas y nociones sobre la comunicación en instituciones, empresas, academia, organizaciones y en medios tradicionales o alternativos, destacando los desafíos y también las herramientas.

**Mesa 5 Liderazgo y participación política de las mujeres. Coordinación: Dra. Lola Valladares, Especialista de programa ONUMUJERES**

Se discutirá sobre los obstáculos sociales, culturales, restricciones de tiempo por el desbalance de trabajo de cuidados y también violencia política, “misoginia” odio a las mujeres, que aún prevalece e impide el disfrute del derecho de las mujeres a la plena participación social y política.

Se plantearán estrategias de fortalecimiento para el empoderamiento de las mujeres en su participación, liderazgos y el de sus organizaciones para cualificar la gestión de las mujeres electas y encontrar mecanismos de comunicación y sinergias entre mujeres políticas y movimiento feminista popular, para avanzar en agenda de derechos de las mujeres diversas

**Mesa 6 ¿Tiene género la educación, ciencia y tecnología?. Coordinación: Ximena Ponce, Ex Ministra de Inclusión, Viceministra Senescyt, Asesora Externa Fundación ACUA**

Este Encuentro feminista popular, requiere las miradas y

complicidades desde el feminismo para que la educación, la ciencia y el desarrollo de la tecnología permitan desentrañar las verdades del mundo y el cosmos y desde ahí trabajar en que estos sean espacios de vida, convivencia más justos y equitativos. "Sólo una mujer puede abordar el tema desde un punto de vista femenino; y no hay más que principiantes entre nosotros en esta clase de investigaciones".

**Mesa 7 Agencias, respuestas y luchas frente a situaciones emergentes en derechos sexuales y reproductivos. Coordinación: Dra. Soledad Varea (docente UCE/IAEN)**

La mesa de discusión abordará diversos temas relacionados con los derechos sexuales y los derechos reproductivos en Ecuador, desde el estigma y la penalización del aborto clandestino, hasta el empoderamiento de las mujeres a través de la telemedicina y el uso de medicamentos modernos. Se promoverá una reflexión amplia sobre estos derechos y su cumplimiento en diferentes regiones del país; así como los procesos de identificación en las comunidades indígenas, afrodescendientes, mestizas y montubias.

**Mesa 8 Feminismos-transfeminismos y diversidades sex- genéricas. Coordinación: Ps. Kruvskaia Vargas - CEPAM**

El actual contexto nacional y latinoamericano, ha reforzado el conservadurismo y la derecha, lo que ha significado un duro golpe a las mujeres, disidencias, feminismos y transfeminismos. Las integrantes de la mesa, desde su condición de mujeres y feminidades sexo-género diversas, posicionarán desde el cuestionamiento a los feminismos, la urgencia de mencionar y contemplar a otras cuerpos y realidades (disidencias-marikas /personas trans y racializadas- discas – neurodivergentes -etc.), que permitan comprender y habitar los feminismos y las perspectivas de género más allá de lo cis-hetero normado.

**Mesa 9 Mujeres rurales y soberanía alimentaria. Coordinación: Vanessa Bolaños (Integrante del Directorio de Fundación Terranueva)**

Comprender e incorporar en la agenda feminista, los problemas específicos de las mujeres rurales, sigue siendo un reto.

La interseccionalidad entre desigualdad de género, pobreza, campo y la sobrecarga de trabajo que, por actividades reproductivas, además de acceso a tierra, agua, recursos productivos, así como servicios de salud, educación, protección frente a las violencias, demanda un análisis y estrategias diferenciadas, especiales y específicas, que serán abordadas en esta mesa.

**Mesa 10 Feminismos Populares. Coordinación: Alejandra Santillana Ortiz (Feminista de izquierda y antirracista, parte de la Asamblea transfeminista de mujeres y Disidencias)**

Los feminismos populares (negros, comunitarios, disidentes, barriales, campesinos, autonomistas, etc.) interpelan y generan diálogos críticos con otros feminismos más liberales, burgueses, institucionales, blanqueados; y simultáneamente amplían la comprensión del propio campo popular. La discusión pondrá en evidencia y cuestionará la vieja retórica de las izquierdas y su forma de hacer política.

Esta conversación crítica, como tensión y posibilidad, sobre los distintos sentidos de los feminismos populares, tanto como identidad política, como proceso, como horizonte, potenciará estrategias que provienen de los aprendizajes que hemos tenido; y las posibilidades o limitaciones que encontramos en ese diálogo.

